

Una ola destructora en Costa Rica La Tala de Bosques

Limón, marzo de 1920.
Leyendo la circular que el Sr. Subsecretario de Fomento dirigió en estos días a los Gobernadores y Jefes Políticos rogándoles excitar a los labriegos para que, en provecho de sus cosechas y como contribución indirecta a la prosperidad del país que tanto se perjudica con la tala de bosques y la quema de rastrojos, se atengan a la prohibición que establece la ley N.º 121 de 22 de octubre de 1909, se nos ocurre que es muy oportuno hacer públicas las siguientes consideraciones, tenidas en todas las épocas por cuantos se han interesado y se interesan por esa forma del bien público que comprende la dicha circular del señor Subsecretario de Fomento.

Quién sabe si fuera aventurado asegurar que es en la provincia de Limón, en sus inmensos cocales de la costa y en la rica extensión de sus montañas, donde más daños infiere a la prosperidad nacional la tala de bosques, practicada no solamente en la forma usual del derribo sino en otra, sólo aquí conocida, que es un asesinato en forma, perpetrado alevosamente en perjuicio de las palmeras. Nos referimos al espoleo con que innecesaria y brutalmente las matan los merodeadores que en turbas asaltan los cocales de la milla marítima y de los plantíos particulares, subiendo a aquellas con espolones para arrancarles el fruto que aún no han soltado y que naturalmente cae a tierra al sazonarse.

Por cierto que en el sentido de evitar tamaño perjuicio ha hecho cuanto ha podido, llevado de la pena de ver muertas por modo tan insólito centenares y centenares de palmeras en toda la costa, el señor Subinspector de Hacienda don Aurelio Castro. Y por cierto, también, que hasta una acusación fué promovida en su contra por unos jamaicanos—de jamaicanos y otros negros son las turbas semi salvajes que lo destrozan todo por aquí—que azudados por un pica pleitos quisieron reclamar el derecho que el señor Castro les negó para seguir matando a puñal las palmeras de la vecindad del Resguardo, que hacen de Portete un bellissimo lugar.

En cuanto a la tala de árboles, baste decir que el inconsulto proceder de los carboneros y leñadores tiene convertido ya en un zuampo el río Limoncito, en otro tiempo sano y beneficioso caudal de agua potable, de cuyas riberas, ahora descuajadas, han caído a su cauce centenares de árboles y arbustos tronchados sin piedad y sin juicio para llenar con sus maderas los hornos de carbón y los depósitos de leña.

Por lo demás, toda la costa y todas las montañas son tratadas así; en esa forma dicha están destruyéndose los bosques y los cocales. Pero ¿qué digo? Si es una especie de odio imbécil el que persigue a las plantas aquí, en donde debiera vérselas y cuidárselas con verdadero amor, puesto que ofrecen generosas su frescura en el ambiente encendido de la costa: se las destroza con zaña rompiendo sus hojas y desgajando sus ramas en los jardines y en las casas, en donde quiera que lucen al alcance de la negra mano enemiga.

Si el señor Subsecretario de Fomento nos lo permitiera en gracia de la buena voluntad con que lo hacemos, nos atreveríamos a sugerirle la idea de nombrar a una persona idónea que en asocio de las autoridades locales persiguiera en la provincia a los enemigos de los árboles. Cargos de mucha menor importancia se mantienen encomendados por allí a individuos que sólo dan a cambio del sueldo su nombre para que sea llenado el giro con que se les paga.

Corresponsal.

selecciones literarias

Ultimas Sensaciones del Mundo

México y la Gran Bretaña - 16 barcos de guerra en Colón - La Independencia de Filipinas
Cambios políticos en México - Imponente escuadra inglesa en el Bósforo - Super-Dirigibles monstruos para Norte América - Base Naval en California.

Servicio Informativo Extraordinario

Muerte de un sobrino del Papa León XIII

Roma.—Murió hace dos semanas aquí el Conde Camille Pecci, sobrino del finado Papa León XIII. Durante la vida de éste el Conde fue personaje sobresaliente de la Corte Pontificia. El Conde era casado con Silvia Bueno Garzón, de la Habana. Una hija del Conde se casó con el Conde de Montmerency.

Lucha contra el anarquismo en Sur América

Buenos Aires.—El reciente Congreso de Policía Internacional Sur-americano celebrado aquí estableció el inmediato intercambio de informes entre los cuerpos de policía de las siete naciones representadas, acerca de los pasos y actividades de los anarquistas, de individuos sospechosos y de organizaciones, especialmente para saber cuando se dirigen hacia la frontera de otros países. Quedan excluidos de esta investigación los crímenes políticos y todo lo que se refiere a los movimientos obreros pacíficos en sus legítimas luchas entre el capital y el trabajo.

Las relaciones entre la Gran Bretaña y México

Washington.—Informes auténticos revelan que la Gran Bretaña no piensa por ahora reanudar sus relaciones diplomáticas con México, y que hace algún tiempo permanecen cortadas. Así, pues, no es cierto el informe reciente de que el honorable Leech, actual Ministro inglés en Cuba, pasaría a México.

Lo que sí se sabe es que Mr. Leech irá a Centro-América.

Flotilla de destructores en Colón

Panamá.—Ha permanecido en Colón una flotilla de destructores, destacada de la base naval de Guantánamo, Cuba. Forma parte de la gran escuadra norteamericana en maniobras. Comanda la flotilla el contralmirante C. P. Plumket. Esta flotilla está compuesta de trece destructores y el crucero «Rochester», a bordo del cual viaja el Contralmirante. También acompañan a la flotilla los barcos de provisiones «Dixie» y «Black Hawk». En total, son 16 barcos.

La soberanía de Filipinas está lejos

Manila.—En estos días reúne la gran Convención del Partido Republicano de Filipinas y acordó aplazar el asunto de la independencia, hasta que el pueblo filipino esté de veras capacitado para la soberanía absoluta. Por ahora no es capaz del Gobierno propio. La misma Convención acordó aceptar la candidatura del General Wood para futuro Presidente de los Estados Unidos del Norte.

Ecos de la política mexicana

México.—Fué nombrado Secretario de Industria, Comercio y Trabajo León Salinas. El General Calles, ex-Gobernador de Sonora, que desempeñaba esa Secretaría, ha entrado a la campaña política en favor del General Alvaro Obregón. Pastor Rouaix renunciará el Ministerio de Agricultura para aceptar

su candidatura de Gobernador de Puebla, Luis Cabrera, Ministro de Hacienda, se retirará del Gabinete. El General Francisco Urquiza fué nombrado Subsecretario de Guerra y Marina.

Una gran escuadra inglesa en el Bósforo

Constantinopla.—Diversos comentarios se hacen con motivo de la presencia en el Bósforo de la escuadra de barcos de guerra ingleses. Es la fuerza naval más imponente que ha llegado a estas aguas. No se ha revelado el verdadero objeto de esta demostración naval de la Gran Bretaña.

Dos super-dirigibles monstruos para los Estados Unidos del Norte

Washington.—El Departamento de Marina ha aprobado la construcción de dos super-dirigibles que serán los más grandes del mundo. Uno de ellos se construye ya en Inglaterra. Estará concluido para el otoño próximo y en su viaje inaugural intentará el vuelo trasatlántico. Así lo espera el capitán Graven, Director General de Aviación. Para construir el segundo super-dirigible el capitán Graven pidió 2,700,000 dólares: será de 694 pies de largo.

Base naval en California

San Francisco, Cal.—Fué aceptada la moción del Secretario de Marina, según anuncio de Washington, para el establecimiento inmediato en aguas californianas de una base naval para la escuadra de guerra. Mucho se comenta esta disposición.

Apuntes del día

MEDIDA QUE SE IMPONE

Sería conveniente que se agregara al agua con que se riegan algunas calles de esta ciudad, ya que hay algunas que en todo el verano no han sido regadas, algún desinfectante, tal como carbolina o cal viva. Con esto se mataría gran cantidad de los microbios que infestan el polvo de las calles.

MENDICIDAD QUE

AVERGUENZA

Cada vez que llegan turistas se ven rodeados por una turba de muchachos que estiran la mano y dicen «deme five cents», pues saben que cinco centavos en inglés es «five cents».

¿Qué hace la policía?

POR LA INSPECCION

GENERAL DE HACIENDA

El martes próximo pasado se aprehendieron en Navarro dos fábricas de licor clandestino y 4000 litros de fermento. Se ve perfectamente que el Resguardo del centro labora y que es muy raro que ponga el pie en falso. Lamentamos que el activo jefe de este cuerpo, don Nicolás Masís, se encuentra postrado a consecuencia de la influenza.

POR LA INVESTIGACION

De Turrialba fue traído a esta capital el indiciado Pascual Piedra González, por robo de un reloj a Miguel Alfaro.

—Se puso a las órdenes de la Agencia Principal de Policía a un buen pájaro de cuenta. Se llama Alberto Gómez Matamoros y es célebre porque se permite la audacia de usar testigos y documentos falsos para justificar la buena procedencia de lo que roba.

CARRACOS Y GALLINAS

EN PLENA CIUDAD

En la cuadro que vivía Joaquín Tinoco, por el barrio de Amón, se nos informa que hay vecinos que se permiten el lujo de guardar en sus patios crías de gallinas y carracos. Estos últimos que demandan una buena instalación de agua, permanecen entre charcos inmundos y pestilentes que son un amenazante peligro para la salud de ese barrio. Traslado a la policía de higiene.

Anúnciese en «LA PRENSA»

Exposición Parisiense

Hotel Washington

Ultimos cuatro días

Abierto: Sábado, Domingo, Lunes y Martes de 10 a. m. a 6 p. m.

Acepto pedidos para vestidos especiales que serán despachados inmediatamente después de su llegada.

Vestidos sastre de sarga, pura lana forrados en seda, desde dólares 45.

Vestidos de seda pura de todo estilo, hechos a la medida, desde dólares 45.

Vestidos de «lingerie», bordados a mano y adornados de encajes de hilo legítimo desde dólares 30.

Como yo pasaré todavía algunos días en ésta, todas las señoras y señoritas que quieran confiarme un pedido para vestido u otro artículo, deben hacerlo antes de mi salida.

Ha estallado una sangrienta revolución en El Salvador

Un reñido combate de cinco horas en Sonsonate Los revolucionarios derrotados

Ayer tarde dimos a conocer el mensaje dirigido a este diario por el jefe de la Oficina del Cable en San Juan del Sur, participando que se había establecido la censura cablegráfica en las oficinas de El Salvador.

Nos llamó la atención esa noticia dada inesperadamente y desde luego sospechamos que algo anormal ocurría en el hermano Estado de El Salvador.

Y en efecto, esta mañana obtuvimos copia del siguiente despacho telegráfico:

«La Cruz, 13 de marzo de 1920.

A Director General de Telégrafos.—San José.

«Informa la oficina cablegráfica de San Juan del Sur que después de cinco horas de combate, en las calles de la ciudad de Sonsonate, las fuerzas del Gobierno derrotaron a los revolucionarios capturando los relictos de

guerra, dejando los facciosos muchos muertos y heridos.

«Esperemos más detalles.

(f. OFICINA.)

Como se ve, ha estallado, pues, una sangrienta revolución en El Salvador, que se dispone cambiar el actual orden de cosas político del país.

Novedad

A la Botica de la Dolorosa ha llegado una novedad.

El famoso jabón para teñir, marca «Dyfoam», de todos colores. Es más grande que los demás y de superior calidad.

Si usted lo necesita, vaya a comprar antes que se acabe, pues la cantidad que vino es pequeña.

Sonsonate es una de las tres más grandes ciudades del Occidente de la República. Dista 4 leguas del puerto de Acajutla y es la llave de la red ferroviaria de la República. De Sonsonate a San Salvador hay 60 kilómetros por ferrocarril. Sonsonate comunica con Santa Ana también por ferrocarril.

Las revoluciones que en El Salvador, en diversas ocasiones, han ensangrentado su fecundo suelo, han estallado en la zona occidental.

De momento es imposible vaticinar nada en este movimiento revolucionario, hasta tanto no se sepa quien o quienes lo acaudilla y qué zona abarca.

Lo que sí se puede asegurar es que, dados los elementos de guerra con que cuenta el Gobierno y que hace muchos años han sido aglomerados en sus almacenes, se librarán muy reñidos encuentros, caso que la revolución esté fuerte.

Teléfono 771—San José, Costa Rica

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Algunos de nuestros operarios están atacados de influenza. Pero como esa es una enfermedad benigna esperamos que pronto se encuentren bien.

Por ese motivo hoy ofrecemos sólo cuatro páginas informativas a nuestros lectores

El lunes tendrán una edición mayor, con un editorial sobre el asunto Anderson Steinvort y ciertos decretos del Ejecutivo.

Por la verdad

La «Rectificación obligada», que suscribe en un diario local de esta fecha el señor V. M. Obregón, necesita, en dos palabras, una aclaración en obsequio de la verdad.

Yo hice reproducir en «LA PRENSA» de ayer con un breve comentario la nota del Director General de Primera Enseñanza de España, casualmente porque como particular me había dirigido a tal funcionario. En prueba de mi aserto el señor del Barco conserva copia de mi comunicación con la anotación debida al pie, y que le solicitaré para publicarla oportunamente, con el fin de que se juzgue si yo me dirigí en carácter oficial y menos en el de Subsecretario.

Lo único que hice fue usar un sobre timbrado de la Subsecretaría para no cubrir el porte postal, puesto que no se trataba de ocasionar un daño sino de traer prestigio a la oficina en donde yo estaba colocado.

Por lo demás, estoy tranquilo. Como empleado o como particular, cada vez que tengo ocasión envío a amigos del exterior las publicaciones que redundan en honor de la enseñanza en Costa Rica. Creo que en esta labor no ocasiono ningún mal.

Esto es todo.

V. M. CABRERA

Crónica de Alajuela

10 de marzo

Los pocos casos de influenza que se han presentado en esta ciudad han sido favorables. Las condiciones climáticas de Alajuela, tan envidiables no permiten a la epidemia tomar mayores proporciones. A esto han ayudado, al propio tiempo, las medidas de higiene dictadas y a la actividad desplegada por las autoridades.

—Lástima que la Municipalidad no haya tomado interés para la construcción de un nuevo kiosco, de tanta necesidad, pues el que hay no puede estar en peores condiciones.

—El martes último no celebró sesión el Ayuntamiento, por falta de quorum. Actualmente sólo asisten cuatro regidores, dos propietarios y dos suplentes. Obedece ello a que los señores Montenegro y Saborio gozan de licencia, el señor Cortés renunció por tener que ausentarse de aquí; y el señor Ardón Jiménez no concurre, según noticias que tenemos, por un incidente habido en días pasados, en una sesión, con el señor Gobernador. Así las cosas, no podrá hacer la Municipalidad una buena labor.

—Aumentan los lecheros el precio del líquido. Ya piden cincuenta céntimos por la botella, sin que esta sea legítima. En muchos hogares se prescinde ya de ese alimento debido a su fabuloso precio.

Corresponsal.

Un tal Arié....

desconocido y que por lo visto anda buscando siempre polémicas periodísticas, sin éxito, defiende hoy «brillantemente» a la Cruz Roja Costarricense, en nuestro muy estimado colega «La Verdad».

Lo felicitó y me tomó la libertad de suplicarle que siga ejerciendo su feliz «ingenio» de escritor castizo, pero que no se suelte contra quien él juzgue oportuno, sino contra el director de LA PRENSA, único responsable de lo que en estas columnas se publica y muy servidor suyo.

Ya me canso de repetirlo. ¿O quiere también, como el señor Arango, una firma al pie de cada nota?...

Búsquela mejor en el lugar corres-

De última hora

La revolución en El Salvador

Hoy al medio día hemos tenido confirmación de la noticia referente a la sangrienta revolución que ha estallado en la hermana República de El Salvador.

Es un hecho, pues, que aquel país, después de muchos años de paz, está envuelto de nuevo en los horrores de la guerra civil.

Sábase que el movimiento revolucionario es potente y abarca todo el Occidente de la República, es decir los grandes y ricos departamentos de Sonsonate, Ahuachapán y Santa Ana, fronterizos a la República de Guatemala

La revolución está acudillada por el partido que en la reciente campaña electoral sustentaba la candidatura del Dr. don Tomás G. Polomo y que fue derrotado en los comicios.

En este partido figuran prestigiosos elementos del Ejército, que, según lo prevenían allá, constituían un peligro para el Presidente don Jorge Meléndez.

El Ministerio de la Guerra del Gobierno lo desempeñan hombres civiles. Ministro es el distinguido abogado don Pío Romero Bosque y Subsecretario el joven Dr. Héctor Castro David.

Los gobernantes de una república no son amos, sino servidores del pueblo, el cual remunera debidamente sus servicios.

Por tal motivo los ciudadanos tienen el derecho muy sagrado de emitir opinión y condenar, cuando lo crean justo, el proceder de sus empleados a sueldo, sean de alto o bajo rango.

Los hermanos, primos, hijos y demás familiares de un sirviente de la nación no tienen por qué reclamar críticas y ataques: pero, como ciudadanos, puede usar de argumentos para defender—no al pariente pues al respecto nada significa la consaguinidad—sino al funcionario, como tal.

Si un gobernante se vale de amenazas y violencias para defenderse, es que se considera derrotado, que no tiene argumentos para probar que cumplió con su deber.

¿Qué sería de los periodistas y escritores norteamericanos si toda la parentela del Presidente Wilson les fuese a reclamar las críticas y ataques que como funcionario se le hacen?...

En Francia, en Inglaterra, en México y demás países civilizados se pondría en el mayor ridículo cualquier familiar de un gobernante, que llegara a pedir explicaciones al director de un periódico, por opiniones emitidas sobre el proceder del «papá», «tío», «hermano», etc., etc., etc.

Sea nuestro editorial del Lunes, sobre el asunto Anderson-Steinvorth

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

«La Prensa» del lunes sera sensacional

En defensa de un ex-bequista de la Normal de Heredia

Agricultores

APROVECHEN LA OCASION

Una hoja local, ayer, consignó la noticia de que el Ejecutivo de El Salvador ha cancelado su nombramiento de Director de la «Escuela García Flamenco», en Santa Ana, a don Francisco Lvarca, ex-bequista de la Escuela Normal de Heredia, «por haber fracasado los alumnos en los ejercicios de fin de curso».

Los que conocimos en Heredia al joven Lvarca, como estudiante, no podemos menos que sorprendernos con tal noticia, que creemos de todo punto viciada. Lvarca, como su compañero Francisco Morán, fueron siempre un modelo, no sólo de honradez y cultura exquisitas, sino también de estudiosidad, que no puede menos de traducirse algún día en competencia.

Posteriormente, acabamos de saber, de fuente seria, que con motivo de las reformas pedagógicas planeadas por Julio R. Barcos en El Salvador, movimiento que el Profesor Lvarca acurpó decididamente, gran parte del magisterio salvadoreño se declaró en contra. Nada de extraño tendría que esto provocaría la destitución del joven Lvarca, quien, como decimos fue, y estamos seguros que es, un elemento docente apreciable.

Nota de la Redacción.—Un profesor, antiguo condiscipulo y amigo del salvadoreño Lvarca, nos ha enviado las anteriores impresiones, las que acogemos en «LA PRENSA» por considerarlas justas.

Se vende una finca en San Rafael de Puriscal, a 20 minutos del centro; consta de 100 manzanas; 9 de excelente potrero de agengibrillo, 7 de caña de azúcar, 5 de café nuevo, tiene algo de cacao; magníficos terrenos para maíz, arroz y frijoles; hay bastante montaña, un trapiche de 3 mazas para buques con un extenso galerón de zinc, buena casa de habitación.

Parte al contado y resto a plazos. Dará amplios informes Francisco Arley en Santiago de Puriscal.

12 al 26

Nuevos contribuyentes a la suscripción voluntaria para acabar con la influenza

Don Víctor Fábian 24 paquetes de aspirina. Sauma e hijos \$ 100.00.

De los señores Sauma recibimos una atenta carta con un cheque a cargo del Banco Mercantil, que ya hemos enviado al señor Gobernador, a quien deben dirigirse todas las contribuciones. Los necesitados sabrán agradecer tan noble desprendimiento.

Opinión de Max Nordau acerca de la actual situación del mundo

LA GUERRA Y LA PAZ

La paz de Versalles está calcada del modelo de las paces anteriores que regiza la historia de Europa. Es una paz librada entre gobiernos, entre estados, no entre pueblos. Es una paz que ostenta las huellas de numerosos y ásperos regateos, de feroces egoísmos, que han conducido a la terminación de compromisos maltrechos. Es una paz que deja subsistentes todos los rencores y todas las desconfianzas, es decir: la mentalidad, la disposición de espíritu que da origen a las guerras. Es una paz que se limita a desplazar armamentos: todo el mundo los prosigue; los unos disimulada, clandestinamente, por medio de astucias y de fraudes; los otros abiertamente, con una energía brutal que nada disimula. Es una paz que se limita a desplazar soberanías, lo que no altera mayormente la condición de existencia de las masas, y modificar fronteras cuya importancia disminuye cada vez más y cuyo carácter efímero está demostrado por la invariable experiencia de los siglos. Es una paz política, una paz de gabinetes, y esta es la más dura crítica que puede hacerse. Con todo, tal cual es, pone fin a las masacres en masa, y a las destrucciones en vasta escala, y ello importa una acción sumamente bienhechora.

Y si bien los cañones vuelven a los depósitos, y millones de soldados truecan sus uniformes por el traje civil, y los «tanques» hallan un nuevo empleo como tractores para las faenas agrícolas y como vehículos para las excursiones por las montañas, eso no significa, en modo alguno, el apaciguamiento de los espíritus ni el retorno de los hombres a sus ocupaciones legítimas y fecundas. Sería singular ilusión la de creerlo. En el fondo, ningún cambio se ha operado dentro del mundo.

EL CUERPO DE TELEGRAFISTAS

Participa la sentida muerte de

Don Basilio Romero

e invita para el entierro, que se verificará hoy a las 5 p. m. El cortejo sale de la casa mortuoria, 175 varas al Oeste de la Inspección General de Hacienda.

San José, 13 de marzo de 1920.

Imprenta FALCO & BORRASE

Ferrocarril al Pacífico

Servicio de Pasajeros

A contar del domingo 25 de Enero de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario así:

Lea para abajo

Lea para arriba

ESTACIONES	Puntarenas a San José	Puntarenas a San José	Alajuela a San José	Alajuela a San José	Puntarenas a Esparilla
	Diario excepto Domingos	Domingos solamente	Diario excepto Domingos	Domingos solamente	Diario
	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	p. m.
San José.....	11 15	4 40	9 00	2 00	
Pavas.....	10 58	4 23	8 40	1 43	
San Antonio.....	10 40	4 05	8 25	1 25	
Ojo de Agua.....	10 25	3 50	8 05	1 10	
Ciruelas.....	10 15	3 40	7 55	1 00	
Alajuela.....			7 35	12 35	
Turrucare.....	9 55	3 15			
Atenas.....	9 35	2 50			
La Balsa.....	9 20	2 35			
Escobal.....	9 05	2 15			
Concepción.....	8 45	1 55			
Hda. Vieja.....	8 30	1 37			
Orotina.....	8 20	1 25			
Coyolar.....	8 02	1 10			
Cascajal.....	7 47	12 52			
Cambalache.....	7 28	12 32			
El Roble.....	6 55	11 55			
Puntarenas.....	6 30	11 30			
Esparilla.....					5 15
Barranca.....					4 55
El Roble.....					4 30
Puntarenas.....					

ADVERTENCIAS: Los trenes regulares de pasajeros que salen de San José a las 7.00 a. m. y de Puntarenas a las 6.30 a. m. pararán únicamente en las estaciones de Agencia. Los trenes locales que salen de San José a las 6.00 a. m. diariamente excepto los domingos, y de Puntarenas a las 5.30 a. m. diariamente excepto los lunes, admitirán pasajeros en las estaciones de bandera, pero en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos. Los trenes de pasajeros regulares de los domingos aceptarán pasajeros para todas las estaciones.

SERVICIO ADICIONAL: Para comodidad de los Pasajeros de provincias el día Jueves de cada semana, saldrá a las 2 p. m. de San José a Puntarenas un tren de carga con un carro agregado para pasajeros, y en la misma forma, día y hora de Puntarenas a San José. Este tren parará únicamente en las estaciones de San Antonio, Atenas, Orotina y La Boca. En ningún caso llevará más de un carro para pasajeros que deberán comprar tiquetes de Primera Clase, y para evitar contratiempos se pueden reservar pasajes anticipadamente. Este tren no admitirá encomiendas o equipajes.

DIALOGOS

Las alarmas de un diario amarillo

Ya en la semana entrante habrá retretas y funciones en los teatros

EN LA CALLE

—¿Es cierto doctor que está usted atendiendo 318 casos de influenza?
 —Ni que fuera máquina, mi amigo. Trabajando 15 horas diarias, en automóvil, rápidamente, apenas puede un médico visitar... a lo sumo... 60 enfermos: es decir, dedicando 15 minutos a cada paciente, para examinarlo, tomarle la temperatura, recetar etc. Y advierta que no hemos tomado en consideración el tiempo que invierte un médico en almorzar, comer y hacer los distintos viajes.
 —¿Pues no dice un diario «independiente», etc, que usted está visitando actualmente 318 enfermos?...
 —¡Ah!, pero ¿no ve usted que ese diario es un negocio como cualquier otro? ¿No advierte que es una «Información»... pero muy chica..., pues tiene todo lo malo de aquella y no lo poco bueno que solía tener?
 —Hasta luego, doctor.

—Existe sí, pero muy benigna. De influenza, solamente, nadie muere.
 —Pero el terror cunde.
 —Efectivamente, y de puro miedo están muchas personas enfermándose. No salen no respiran el aire, se sienten con el sistema nervioso deprimido, y en cuanto advierten un pequeño dolor de cabeza ya creen que llegó la muerte.
 —¿Cuál opina usted que sería el más eficaz remedio, para acabar con la influenza?
 —Alegrar y distraer a los habitantes de esta capital: retretas, recreos, música por todas partes, teatros, opereta, zarzuela, bailes, etc.

EN UNA OFICINA PUBLICA

—¡Oiga!!

 El portero—No hay nadie, caballero.
 —¿Están los empleados con influenza?
 —Pues eso dicen, señor. Pero yo creo que no tienen nada; que se han agarrado del trancazo para no trabajar y disfrutar de una agradable vacación.

EN LA JUNTA DE CARIDAD

—¿De manera que la mortalidad actual es de dos personas al día?
 —Sí, señor, la misma de siempre.
 —¿Y donde está entonces la peste?

Al Público

El Consejo Superior de Salubridad estima necesario anunciar al país que la epidemia reinante ha tomado caracteres muy serios; que se registran numerosos casos, muchos de ellos con graves complicaciones y desenlace fatal.

Ante tal situación, el Consejo recomienda las más cuidadosas precauciones, y hace un llamamiento general para que todos contribuyan en la obra de defensa contra la peste: los unos, prestando su concurso personal; los otros, su contingente pecuniario y conjuntamente, con ánimo sereno, su buena voluntad en esta emergencia nacional.

San José, marzo 12 de 1920.

Noticias Alrededor del mundo

Avisan de New York que el Banco Mercantil de las Américas fundará una sucursal en la capital del Paraguay, por convenio hecho con el Gobierno de este país suramericano.
 —El nuevo plan del Estado Mayor francés, anunciado en estos días, es como sigue: I Organización y Reclutamiento; II Cuadros de alistamiento de reservas. III Número de divisiones de acuerdo con la actitud de Alemania; y IV Convenciones militares de los aliados y servicio militar obligatorio.
 —Despacho de La Paz (Bolivia) dice que la Comisión de Hacienda presentó a la consideración de la Cámara de Diputados una ley de impuestos progresiva sobre las utilidades de la minería. Se grava en esta ley hasta con un máximo de 50 por ciento, impuesto que se establece sobre los beneficios que pasen de 10,000 bolivianos al año.
 —A mediados del mes pasado fué asesinado villanamente el Gobernador de la Provincia de Chiriquí, Dr. don Saturnino L. Perigult.
 Despacho de Tokio dice que el Ministro de Negocios Extranjeros está investigando la reciente captura y des-

trucción de las mercaderías japonesas en Foochow, y que se llevó a cabo por los chinos en apoyo de la coalición china. Una comisión japonesa ha ido al lugar de los sucesos.
 —En la Cámara de Diputados de Chile se está discutiendo el proyecto de Guillermo Subercaseaux, Ministro de Hacienda, para la estabilidad del sistema monetario del país, por medio de la creación de un Banco Central semejante al Banco de Reserva Federal de Norte América. Esta creación colocaría a la moneda chilena bajo el talón de oro.
 —Durante el mes pasado, debido a la epidemia de influenza, fueron cerradas las escuelas en Roma. El promedio de defunciones no ha sido de consideración.
 —El cable anunció hace pocos días la muerte en París de la bailarina Gaby Deslys. Esta artista gozó de gran nombre, no solo por el arte sino porque fué favorita del Rey de Portugal don Manuel de Braganza poco antes del destronamiento de este monarca. Ha llegado a creerse que una de las causas inmediatas de la caída del Rey fué esta artista.

TEATRO NACIONAL

PROXIMA SOBER

BIA TEMPORADA!!

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETA Y ZARZUELA

Integrada por CINCUENTA artistas procedentes de los mejores teatros de España, Cuba y México

El abono esta abierto en la contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

PRECIOS DE ABONO A 12 FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	225.00
Palco de 6 asientos.....	175.00
Palco de 4 asientos (secretos).....	115.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

¡¡VEANSE ELENOS Y PROGRAMAS!!

Por el mundo católico centroamericano

Nuevo Obispo en San Salvador

San Salvador, marzo.—Los círculos católicos de esta capital acaban de recibir noticia oficial de Roma, anunciando que Su Santidad Benedicto XV ha firmado el nombramiento del ilustrado Canónigo doctor don José Alfonso Belloso como Obispo Titular de Sozusa y Auxiliar de la Arquidiócesis de San Salvador. El Canónigo Belloso es uno de los más vigorosos representantes del clero salvadoreño, por su sapiencia y sus virtudes. Ha sido Director del Liceo Salvadoreño, redactor del diario católico «El Centroamericano» y fundador del diario «La Palabra». La noticia de su ascenso lo sorprende desempeñando el puesto de Secretario del Arzobispado y Canongía Teológica Metropolitana. En los diarios ha sido un polemista de fuste.—Corresponsal.

La Unión Libertadora Venezolana y la llegada de Julio R. Barcos

Con motivo de la llegada de don Julio R. Barcos, quien ingresará a esta capital mañana en el tren de Puntarenas, la «Unión Libertadora Venezolana» ha dispuesto que una comisión formada por miembros de su Directiva vaya a recibirle, en nombre de esa Asociación. Forman dicha Comisión los señores don José Llorente, don Tomás Soley Güell, Ing. don José Fabio Garnier, General don Félix Meza, Coronel don Sebastián Alegrett, don Juan R. Guzmán, don Rubén Yglesias, y señoritas María Francisca Caballero, María Isabel Carvajal y Gloria Jiménez P. Además, nos comunica el señor Presidente de la Unión, que acatando las disposiciones gubernativas que prohíben las reuniones, numerosas, no se efectuará la sesión ordinaria que se había anunciado.

Auto-Club Costa Rica

Habiendo recibido del señor Director General de Policía la comunicación siguiente: «Me permito poner en conocimiento de Uds., que por orden recibida del señor Presidente del Consejo Superior de Salubridad, no podrá verificarse el desfile de automóviles que tienen Uds. preparado para el día 19 de los corrientes...», avisamos a todos los que se preparaban para dicho desfile, que será transferido para cuando el señor Presidente del Consejo Superior de Salubridad lo crea conveniente.

A su debido tiempo avisaremos.

LA COMISION

Una Verdadera Ocasión

Hermosos trajes y abrigos, confeccionados a la ULTIMA MODA de géneros regios, acaba de recibir en infinidad de estilos, por arreglo especial hecho cuando los precios eran más bajos. De mañana en adelante estarán en exhibición en la Avenida Central, frente a El Hombre Libre. ROSALIA LARA I.

Tiros calibre 22, largos y cortos

Cartuchos cargados con pólvora blanca para escopeta 16

Tacos y Fulminantes para los mismos

donde

Bolaños y Ulloa Al Oeste del Hotel Francés

Sociales y Personales

En Santa Bárbara de Heredia se encuentra doña Elisa Cordero v. de Sáenz.
 —En cama se encuentra la delicada escritora cotarricense señorita María Isabel Carvajal. Deseamos su pronta mejoría.
 —De regreso del Guanacaste se encuentra en esta capital la señorita Marina Saborio.
 —Sor Graciela, la hermana encargada del departamento de Cirugía en el Hospital de San Juan de Dios, se encuentra ya restablecida de su salud. Nos alegramos.
 —Delicado de salud se encuentra don Arturo Barrantes.
 —De Puntarenas regresó la señorita María Ester Villegas.
 —Ana María, la niña del hogar Rodó-Duberrán, se encuentra en cama.
 —En Puntarenas se halla el popular Enrique Martínez.
 —Mario, el niño de don Enrique Fonseca Zúñiga, se halla postrado por la influenza.
 —El maestro Repetto se encuentra bastante delicado de salud. Hacemos votos por la mejoría del reconocido artista.
 —Entre la familia de doña Rosalía v. de Rosabal, que se encuentra de temporada en «El Rosario», hay varios enfermos, a consecuencia de la influenza.
 —Guarda cama desde hace algunos días, la estimable señora doña Josefina Saborio v. de Hine. Deseamos el pronto restablecimiento de tan apreciable enferma.
 —Don Gerardo G. Castro Saborio sigue un poco mejor de la dolencia que sufre.
 —Doña Rosa Esquivel de Castro se encuentra enferma.
 —Después de haber pasado una temporada en esta capital, parten para Limón doña Alix Prestinary de Fernández, y su hija la señorita Niny Fernández P.
 —Hoy salió para el campo, a pasar unos días, nuestro muy estimado amigo don Enrique Peyronnet. Feliz viaje.
 —Guarda cama, a causa de influenza, el profesor don Miguel Obegón L., jefe de Educación Primaria.
 —En su hacienda Rancho Redondo, guarda cama nuestro muy estimado amigo don Julio Díaz Granados. Esperamos que se restablezca pronto.
 —Doña María Teresa Hogan de Yglesias se encuentra algo delicada de salud. Hacemos votos por su restablecimiento.
 —También doña María Rosa de Díaz Granados está enferma. Deseamos su convalecencia pronta.

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídale a «La Unión Industrial» —Lado Norte del Mercado—

Chocolate

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

CLASES DE INGLES Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo, Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita María Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

VENDO UNA CASA.—De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informaré. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cría de ganado, hay 40 animales de cría casas, y abundantes leñas, entrada Boca Barranca; orilla la línea del Pacífico. S. Araúz.—M. 4. 10 v.

ESPECÍFICOS DEL DR. J. QUITE Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Depósito: Botica Oriental y Librería Tormo. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

La Fabrica Nacional de Licores compra moras en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de ₡ 1.50 el cuartillo San José, 1.º de Marzo de 1920.—h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

INFLUENZA.—Cúrese Usted con las **CÁPSULAS ESPECIALES** que vende la «Farmacia Grillo». Todo el que las ha usado se ha curado inmediatamente. M 10. 8 v.

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a ₡ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

PANADEROS.—Papel Sulphite, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.—M. 8—h. s. o.



La maternidad es una función natural, que ha de efectuarse con toda facilidad. Para ello la mujer ha de estar sana y su organismo en perfecto equilibrio

EL COMPUESTO MITCHELLA

Es un preparado regularizador del organismo femenino, de uso necesario a las damas en estado de gestación, porque tiene la virtud de aliviar las pesadas manifestaciones del embarazo, mareos, vómitos, mal humor, desgano, fortaleciendo el organismo.

COMPUESTO MITCHELLA. alivia también a solteras y casadas, dolores peculiares, innecesarios y perjudiciales.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
Buffalo, N. Y., E. U. A.



REPRESENTANTE EXCLUSIVO: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina **ESPIGA DE ORO**, la mejor que ha llegado al país; **CERVEZA INGLESA**, Guinness Stout; Bass's Ale-Pilsener; **CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia; máquinas de escribir **UNDERWOOD**.

Ofrecemos al público las **Cartas de Crédito** de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas. También vendemos los **Cheques de Viajeros** del American Bankers' Association, «A. B. C.», que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Banco Mercantil de Costa Rica

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles **OLDSMOBILE**: Automóviles y Camiones **FORD**; Tractores: **FORDSON**; Arados **OLIVER**; Discos, Llantas y Neumáticos **STERLING**: toda clase de accesorios y repuestos para automóviles: Garage y Taller de Reparaciones.

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169

de Jaime arranza

Gran Surtido de **LOZA** en Juegos y Piezas Seltas
Papel Tapiz. Papel Glacier, Pintura de Agua «Alabastine»
Cristalería, Menajes de Cocina
Alfombras y Petates en diferentes estilos y calidades.

Joven

Con características de honradez, competencia y actividad, y que fijará su residencia en Nueva York, desea representar a exportadores, casas comerciales, agricultores, industriales, etc., de este país, en los Estados Unidos para mayor incremento de sus negocios. Dirigir propuestas apartado 779, o a este Diario.—M. 11—4 v. alt.

Lavol

Nuevo Remedio Para la Piel



La Maravilla de los Medicos

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los minimos resultados.

Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, **LAVOL**. Desesperados hicieron el ensayo. Despues de 30 dias de aplicaciones se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se había clareada completamente.

Lavol es el primero verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un liquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que da alivio inmediato.

Todos los dolores y las picazones desvanecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros sintomas de la curación.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias, Depositarios Generales
The Costa Rica Mercantile Co., San José

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. r. m. d.

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

La preferida por sus precios módicos, por la superioridad de sus materiales y por la elegancia de sus estilos modernos.

Nicanor Gámez.

Sterling Tires

Llantas para Automóvil STERLING

Con el objeto de favorecer a nuestros numerosos amigos y reducir en lo más posible nuestra existencia de estas conocidas e inmejorables llantas, hemos resuelto rebajar un diez por ciento del precio a que se venden en los E. E. U. U. ¡¡Aprovechar la Oportunidad!!

J. P. ARANGÓ & Co., Inc.

APARTADO 916 SAN JOSE TELEFONO 850

La Valenciana Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.

Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarzas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreados de Pita.

Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".